

石原太郎左衛門と天草一揆⑨

大阪府立富田林高等学校

講師 寺沢光世



ハ
それそれの立場

実は石原太郎左衛門は切腹を決め栖本に帰り、『原史料』三三五、三四四頁によると、一月一七日などに細川家の使者に面会している。息子の八兵衛・久兵衛も一緒にいた富岡籠城戦の後は『原史料』五二三頁などに息子が八代の加勢の受け入れを担当したことが見える。細川家臣の証言であるから、少なくとも息子は御所浦に退散していない。既述のように太郎左衛門は実戦経験が豊富で、陸戦・海戦いずれも必要な人數が確保できれば一揆を鎮圧することは可能であった。しかし、太郎左衛門は武家諸法度の規定を知りながら細川藩に援軍を求め、一揆が富岡に去つたあとに現れる筈である。しかし事実は逆で、天草における一揆の劣勢が確実につた後に姿を消している。『四郎乱物語』の作者の解釈には問題があるが、太郎左衛門が小左衛門や一揆との対決を避けたと世間が思つていたことには留意する必要がある。断つてくることを確認している。太郎左衛門が臆病であれば、初めに隠れ、一揆が富岡に去つたあとに現れたことに留意する必要がある。

皆様お元気で新年をお迎えの利用者と共に新たな気持ちで本年も皆様に良い花、良い野菜をお届けであります。がんばつていこうと思ひます。

昨年の暮れに、県道沿い、ピッコロ入口付近に花の植え付けをさせて頂きました。今後、手入れを継続させて頂く中で、地域の皆様とのつながりが、より一層強まればと思つております。興味のある方はご連絡下さい。一緒に手入れを楽しめます。

今年も親しい関係を続けて頂きながら、昨年同様ご指導賜るが、されば大変嬉しく思いました。

皆様のご健康とご多幸を心からお祈り申し上げます。



新年に向けて

(多機能型就労支援事業所)

天草の庄屋の小崎家はもと寺沢忠晴の家臣である（鶴田文史氏の御教示による）。彼らを含め、寺沢家は忠晴の死で終わつたと考える人が一定数存在していた。天草の一揆も、本戸で討死した三宅藤兵衛たちも、兵庫頭堅高本人も、現状を変えることができず、死に場所を求める人であった。後世の著述家や歴史家は彼らを批判するが、石原太郎左衛門をはじめ、みなそれぞれの立場でよく耐えたことは知つておくべきである。

り、キリシタン忠晴の生まれ変わりと解釈できる。そうすると忠晴の弟の寺沢兵庫頭堅高にとつて天草四郎は特別な意味をもつてくる。滅ぼされた一揆が堅高を狂わせ、自殺に追い込んだというのは説得力がない。身分制社会においては武士が従わない百姓を成敗するのは職務であり、当然だからである。恐れる理由はない。しかし、一揆の背後に兄弟の亡靈がいれば永久に勝てない。

鈴木重成が一揆の靈を供養した話はよく知られている。しかし、寺沢忠晴の没後に追い腹を切った中村藤左衛門（瑞林如雪居士）の菩提寺の名を瑞林寺に改称したことは知られていない。鈴木重成も寺沢忠主従の鎮魂を意識していたのである。

A black and white line drawing of a man and a woman standing together. The man is on the right, wearing a suit and holding a cane, looking down with a worried expression. The woman is on the left, wearing a dress, looking towards the man. To their left is a large arrow pointing to the left, with the word "避難" (Evacuation) written vertically along its shaft.

三原二中一年

三原二中一年 村上 加奈

でとのたかく、身近な防災についての知識を身につけて、災害に対する備えを身につけておきたいと思います。

と本はてつので友るでし
と同當樂いて中し達わ行た次
そいりる災害時は、職員のいと
多いが家が流されま
うなつれないけれど、今れど、
なければといふこと
うへはいふこと
とも学び



掲載させていただきます。

防災学習を取り組んで

三原二中一年九

三月二日

三